

Après avoir augmenté de 3,7 p. 100 et de 2,7 p. 100 en 1984 et en 1985 respectivement, le produit intérieur brut (PIB) du Mexique a diminué de 3,6 p. 100 en 1986. Il a connu des hausses modestes de 1,6 p. 100 en 1987 et de 1,4 p. 100 en 1988. L'activité économique intérieure a repris en 1989 pour une troisième année consécutive, avec un taux de croissance estimé à 2,9 p. 100 et un PIB de 200 milliards de dollars¹. Le Mexique comptant une population de 84,5 millions, le PIB est évalué à 2 375 \$ par habitant. Au cours de la période 1990-1994, on prévoit un taux de croissance annuel moyen du PIB de l'ordre de 2 à 3 p. 100.

Dans le but de relancer et d'ouvrir l'économie mexicaine, le gouvernement a entrepris une série de modifications structurelles, notamment l'adhésion du Mexique, le 24 août 1986, à l'Accord général sur les tarifs douaniers et le commerce (GATT), et amorcé un important processus de libéralisation du commerce. Les industries de l'automobile et de l'informatique ont aussi été libéralisées, et les articles faisant partie de ces catégories peuvent entrer au Mexique sans permis d'importation.

Le gouvernement a apporté plusieurs modifications importantes à la loi sur les investissements étrangers, qui permet aujourd'hui d'effectuer des investissements directs de 100 p. 100 dans plusieurs secteurs de l'économie, où le taux de propriété mexicaine devait auparavant s'élever au moins à 51 p. 100.

Selon les données officielles du secrétariat mexicain au Commerce et à l'Expansion industrielle (SECOFI), l'excédent commercial de 1988 s'est transformé en un déficit de 1,7 milliard de dollars en 1989. Les exportations ont augmenté de 10,7 p. 100 pour totaliser 22,7 milliards de dollars, alors que les importations grimpaient de 24 p. 100, passant de 19,7 à 24,5 milliards de dollars. En 1989, les importations de biens de consommation se sont accrues de 82 p. 100, celles des biens intermédiaires de 17 p. 100, et celles des biens de production de 18 p. 100. L'ensemble des importations d'origine canadienne a augmenté de 24 p. 100 en 1989 pour se chiffrer à 603 millions de dollars canadiens, tandis que les exportations mexicaines vers le Canada se sont élevées à 1,698 milliard de dollars canadiens. Le Canada et le Mexique ont toujours entretenu des relations commerciales privilégiées. Selon des données d'origine mexicaine, en 1989, 1,9 p. 100 des importations de ce pays provenaient du Canada, alors que 1,3 p. 100 de ses exportations étaient destinées au Canada. Le Canada est ainsi le cinquième fournisseur du Mexique, et son sixième client.

¹ Les montants indiqués dans l'étude sont exprimés en dollars américains, à moins d'indication contraire (pesos mexicains, dollars canadiens, etc.).